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По просьбе учеников 3 школы кратко опишу то, что еще 

сохранилось в моей памяти о тех годах. 

Наш поселок тогда еще назывался Голыши, а не пос. 

Ветлужский, как теперь. 

В этом поселке были тогда две школы: № 3 и ж/д школа № 39 

(теперь № 8). Школа № 3 была в двухэтажном здании на ул, 

Стахановской, а № 39 на лесопристани. 

Первый выпуск (из 7-го класса) состоялся в 1937 году. Среди 

них многие в войну погибли на фронте. Смотрю на фотографию и 

вспоминаю некоторых из того первого выпуска: Кузнецов Гена, 

Кузнецов Лёня, Власов Миша, Смирнов Коля, Дубровин Боря, 

Барсукевич Володя, Жуков, Чернятьев, Мальцевская Аня, 

Шабанова, Морозова. Имена некоторых уже стерлись в моей 

памяти. 

О судьбе большинства из них я уже ничего не знаю. Знаю 

только, что Кузнецов Гена, провоевал всю войну, в самом конце ее, 

погиб где-то на Дальнем Востоке. Его брат Леонид, тяжело 

раненый под Сталинградом, после войны работал в школе № 7 пос. 

Ветлужского преподавателем черчения, рисования и труда. Он 

был хорошим художником и мастером на все руки. Он уже умер 

теперь. 

Из этого первого выпуска живет здесь в поселке Ветлужском 

Мальцевская Аня, теперь Анна Павловна, бывший врач педиатр 

нашего посёлка. Живет она на улице Шевченко д.8 кв.2. 

Она, наверное, многое помнит о своих военных годах и судьбе 

своих одноклассников. Из последних выпусков помню ещё Удалову 

Марию, живущую и сейчас в нашем посёлке. Она долго работала в 

нашем поселковом совете и тоже, наверно, многое может 

рассказать о тех годах в школе № 3. 

Первым директором школы был Яков Васильевич Тумаков. 

В 1939 году он был призван а армию. При нем и было 

построено новое здание школы на улице Стахановской (ныне ул. 

Чайковского). 

До этого школа ютилась в нескольких одноэтажных домиках 

барачного типа. 



После Тумакова директором стал Дурманов Константин 

Дмитриевич, а к началу войны Галыгин Игорь Васильевич.  

Оба они были призваны в армию. Первый в конце 1941 года, а 

второй зимой 1942 года. В военые годы некоторое время работала 

директором Анна Ивановна Шигурова, эвакуированная из 

Ленинграда. После её возвращения в Ленинград,  директором  был я 

(Овчинников Р.Н.), а в 1946 году меня сменил демобилизованный из 

армии Сенников Антон Степанович. Вот такие сведения у меня 

сохранились о руководстве школой. 

В 1939 году школа становится средней. Первый выпуск 

должен был состояться в 1942 году, но он оказался неполным, так 

как  юноши 10 класса ушли добровольцами на фронт, многие из них 

погибли. 

Теперь о военных годах 

С началом войны школа, как и вся наша страна в тот грозный 

год и последующие годы войны, работала под лозунгом «Всё для 

фронта –все для победы». Прошла всеобщая мобилизация. Много 

мужчин ушло в армию. Вся работа в тылу легла на плечи 

оставшихся мужчин, женщин, подростков, стариков. Школа, 

вместе со всем народом, приняла большое участие во всех 

трудовых делах. Помню некоторые из них в первый военный год и 

продолжавшиеся во все последующие годы.  

Вся Шарья была поднята на строительство военного 

аэродрома у ст. Поназырево. В числе других туда выехали и 

бригада наших старшеклассников и с энтузиастом трудилась 

там. Помню, что тогда мы ещё не осознавали всех тяжести этих 

лет.  Настроение было боевое. Когда возвращались домой, то в 

ожидании поезда, мы весь вечер пели знакомые нам песни, с 

большим воодушевлением. 

Летом 1941 года в школе жили эвакуированные из фронтовой 

полосы. К началу учебного года их разместили в других местах 

Шарьи.  

около школы вырыли так называемые «щели» - временные 

убежища от воздушных налетов. с началом учебного 1941-42 года 

делала выходы для помощи колхозу в д.Безнег в уборке урожая 

льна, группы учащихся под руководством учителей выезжали на 

уборочные работы в д.Варакино. Осенью были массовые выходы на 

скатку древесины, оставшейся на берегах после весеннего и 

летнего сплава. то было помощью нашему лесокомбинату. рабочих 



в нем был большой недостаток, механизации не было, все делалось 

вручную и продолжлось до самого снегопада. 

Пришлось делать массовые выходы на копку картошки в 

подсобном хозяйстве лесокомбината у оз.Безнег. 

Часть ее была выделена школе и зимой школьники на санках 

ездили за ней. Это была основная продукция для открытия в школе 

столовой для особо нуждающихся учеников, действующей все годы 

войны. 

Пришла зима 41-42 годов. Новые работы. Учителя выходили 

на пилку дров. Никто не отказывался, принимала в этом участие 

даже одна из старейших наших товарищей – заслуженная 

учительница школы РСФСР Надежда Васильевна Тимофеева. Она 

была первой в Шарье, получившей это звание за свою 

многолетнюю и успешную работу. Теперь её уже нет в живых. 

ученики делали выходы на расчистку железнодорожных путей 

от снега. Учителям и ученикам приходилось заниматься и 

погрузкой бревен на железнодорожные  платформы. 

так, от одного дела, к другому и шла трудовая жизнь школы в 

те годы. 

Зима 1942года. Первые проводы старших школьников, 

достигших призывного возраста, в армию. 

Помню, как трогательно проходили эти встречи школьников, 

провожавших своих одноклассников. 

В своих пожеланиях школьники высказывали всякие добрые 

пожелания уходящим, победы над врагом, а уходящие желали 

оставшимся успешной учебы и дружбы в коллективе. 

В числе первых из 10 класса ушли в армию Перминов Толя, 

Тумаков Коля, Сычев Вася. 

несколько слов о них. 

Перминов Толя был одним из самых способных и активных 

учеников в школе. Некоторое время возглавлял комсомольскую 

организацию в школе. За все свои дела был премирован поездкой в 

«Артек». Редкое у нас в то время событие. 

Погиб Толя в первых же боях на фронте. О его гибели может 

рассказать Сычев Вася, живущий сейчас в пос. Ветлужский, ул. 

Молодежная д.4. Они были в одной воинской части. В одном из 

боев был тяжело ранен и сам Сычев Вася, об этом и о себе он 

расскажет сам. 



Чумаков Коля с родителями жил в одном их домов, на месте 

нынешнего здания школы № 3. Был он в школе художником и 

старательным учеником. Он погиб в боях на «Курской дуге». После 

окончания учебного 41-42 года были призваны в армию, в числе 

других Мятигин  Сережа и Сашихин. 

мятягин Сергей Михайлович жив, дослужился в армии до чина 

полковника и живет сейчас в г.Пскове, ул. Новосёлов д.15 кв.34. 

В 1934 году проводили Котомина Виктора, Дресвянина Веню, 

Перминова Виктора, Одегова Васю. 

Котомин –умер, Дресвянин живет теперь в Сочи, Одегов Вася 

живет здесь, в пос. Ветлужском на ул. Новой. Адрес дресвянина 

г.Сочи, Краснодарского края, ул.кубанская д.10.кв1. Дресвянину 

Вениамину Иосифовичу. 

Оставшиеся в живых могут рассказать и о школе в годы 

войны и о своих судьбах сами. 

Из числа других, запомнившихся мне, могу назвать имя 

Покровского Владимира гавриловича (бывшего директора 8 

школы), живущего в пос. Ветлужском. Адрес не знаю. Он из 

выпуска 1943 года. 

Так вот всю войну, по мере вступления в призывной возраст и 

уходили от школьников одноклассники. 

С фронта шли письма. В том числе и мне. Было несколько 

писем от Геннадия Кузнецова, от Перминова Толи, от Чумакова 

Толи, от Буркова Миши, Мятигина Серёжи и других. 

Письма трогательные. В них фронтовики делились своими 

новостями, интересовались жизнью школы и одноклассников, 

желали школьникам успешной учебы. 

Некоторые из них приезжали на «побывки» (кратковременные 

отпуска) домой. 

Помню с каким восхищением наши мальчишки окружали, 

пришедшего в школу во всем блестке лётной формы Тупицына 

Валентина –боевого лётчика, который покорял их своими 

рассказами и давал даже потрогать свой наган, висевший у него на 

боку. 

После войны, возвращавшись, домой, он закончил успешно 

вечернюю школу, одно время избирался депутатом областного 

совета. К сожалению он уже умер. 

Были и другие встречи в школе с приезжавшими 

фронтовиками. 



К праздникам в школе готовились и посылались на фронт 

подарки и поздравления. девочки вязали носки, рукавички, кисеты 

вышивали, вкладывали записки с поздравлениями и другие подарки, 

кто что умеет и придумывает, и письмами. Иногда таким 

образом завязывалась и переписка. 

В Шарье был организован госпиталь для раненых бойцов. Для 

них в школах, в том числе и нашей, готовились концерты 

художественной самодеятельности. 

Много раз выходили наши школьники с такими концертами в 

госпиталь. Раненые принимали их с большой радостью и 

благодарили за доставленное удовольствие. 

в числе других видов помощи фронту был и сбор белого мха 

(сфагнума), в те годы использовался наряду с ватой для перевязки 

и заживления ран. Большое количество его было собрано 

школьниками с первого же года войны.  За всеми этими делами 

школьники не забывали и о своей учебе. 

В те годы в городе было переходящее «Красное знамя», 

которое каждый год присуждалось лучшей школе города. Так вот 

это «Красное знамя» все годы войны оставалось в 3 школе, как 

лучшей школе города по всем показателям. Ученики не только 

активно участвовали  во всех делах общественных, но и 

старательно учились, овладевали успешно знаниями. Из числа 

выпускников последнего военного выпуска был Белянцев Авенид 

Михайлович. Теперь он кандидат наук, работает в Горьком в 

одном из научных институтов, в 1987 году он удостоен звания 

Лауреата Государственной премии за одну из своих научных 

работ. 

Помню, что этот выпуск был малочисленным (меньше 10 

человек) и спрашивали их учиться каждый день. Так что они были 

каждый день в полной «боевой» готовности для ответа. 

и вот в мае 1945 года наступил незабываемый, долгожданный, 

радостный День Победы. 

С раннего утра и учителя и ученики собрались в школе. Царило 

радостное воодушевление. День был солнечным. Все население 

поселка вышло на митинг к поссовету.  

начались и прошли выступления по поводу Победы, а потом 

стихийно возникли песни и пляски на всей, заполненной народом 

площади. Даже пошедший к концу торжества снег не мог 

погасить радости наших людей. 



И школа, как и вся наша страна, перешла к мирной жизни с её 

трудовыми буднями, нацеленными на достижение новых успехов  в 

нашей жизни. 

Добавление: В числе трудовых дел имеет большое значение для 

школы  прокладка железнодорожного пути (на Кооперативной 

улице), силами учителей и школьников, от  лесоцеха (за 

поссоветом) до школы. Поэтому пути на вагонетку мы 

обеспечивали школу топливом (древесными отходами) все военные 

годы. Надо иметь ввиду, что автомашин тогда было совсем мало, 

надеяться на них в подвозке топлива для школы не приходилось. 

 

Приложение:  

1. Фотография 3 школы в военные годы. Была школа 

построена в 1936 году. Сгорела в каком не помню. 

 

Написано: 6 мая 1988 Р.Н.Овчинников 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

из рукописей музея 

В 1950 году наша школа была разделена на третью и седьмую. 

В 1973 году школа переехала в новое трехэтажное здание, в 

котором мы учимся сейчас. Из стен этого здания вышло 660 

выпускников. 

До 1968 года школа была восьмилетней, в первом выпуске 10 

класса лучшими был Торопов Владимир, Шумилова Таня, Червякова 

Люба, Полозов Володя. Ребята любили литературные вечера, были 

парашютистами, увлекались математикой, физикой, а по утрам 

всем классом занимались бегом. Им есть что вспомнит, когда 

встречаются со своим любимым учителем Львом 

Константиновичем Чистяковым. 

Среди последующих выпусков Покровский Александр, сегодня 

он начальник погранзаставы. педагогом стала Раиса Калачёва, 

Лариса Чистякова. 

Особенно много интересных дел в 1971 году, когда школа 

одержала победу в спорте, художественной самодеятельности. 

На каждом вечере звучал голос Александра Дуда (ныне он 

следователь, начальник отделения в Южно-Сахалинске). всегда на 

бис вызывали матросский танец в исполнении Николая Медведева, 

Владимира Покровского (Служит в Латвии – майор Воздушно-

десантных войск). 

И так год за годом школа-дом знаний, дружбы, веселого 

отдыха. 

Многие выпускники стали учителями: Кратчук Валя – учитель 

русского языка в школе № 7, Смирнова Галя – учитель русского 

языка школа № 7, Горбикова Наташа – учитель русского языка 

школа № 8. 

Помнит школа Любу Шелепову, Олю Кокареву, их песни; 

Борисову Ольгу – заведующую ателье «Трикотажница» 

1979 год. Выпускники этого года: Васькова Света –инженер-

авиаконструктор, Неганов Евгений –капитан, инструктор военно-



летного училища, Тихомиров Николай –моряк, почти всегда в 

загранплавании, Лебедев Евгений – инженер-геолог, преподаватель 

ТУ. 

1986 год – это год, когда выпуск был активным в жизни школы 

и лучшим по знаниям. 

В 1986 году закончили школу с серебряной медалью Туманова 

Наталья, Сабурова Наталья, Ободина Марина. Большинство этих 

выпускников учатся в ВУЗах 

Среди выпускников школы есть учителя, врачи, инженеры, 

офицеры Советской Армии, рабочие. 

И так года за годом новые выпуски, новые учащиеся. 

И вы займете их место. 
                   материал взят из фондов  «Школьного краеведческого музея» 

рукописи Овчинникова Р.Н.  в электронный вид  

перевела руководитель музея: Виноградова С.Л. 

2019 уч.год 
 


